

# TUMBA DEL ANTIMILITARISMO

KETS El trabajo antimilitar

No 3. Table  
Sepultura

luego de tres y cuatros días, la tumba era una tumba sin vida. Calle tercera, sepultura cincuenta y un metro del tablón vemos erra igual un pequeño cabecero un latón fundido en el reducido cementerio. Este jardillo sieras matas sin salvo los fadrillos, ras de la sepultura) cincuenta vacas cuenca y se Kurt Wilckens. La

retorna a las sávias. Cuando la protesta se extendió a las calles, furtivamente sepultura a su cónsul montó guardia al pie de su tumba.

los días, cuando avenazadas, que brotaban, ante la sepultura eran abatidas las voces organizadas del militarismo, sin antes trabajar conciencia de su repudio, el repudio de la gracia de las

que agotado que cubre en el latón que ind

Wickens. Pallecio 1923 a consecuencia

de sus compatriotas en acción. Quedan

table, una o dos horas,

ante la sepultura eran abatidas las voces organizadas del militarismo, sin antes trabajar conciencia de su repudio, el repudio de la gracia de las

que agotado que cubre en el latón que ind

Wickens. Siles

venerable apóstol de Jasuia-Polian, que el Estado establece un ligamiento

forzoso en sus funciones de prevalecimiento, absorción y violencia. La repre

sentación es una función de gobierno; identifica la guerra incumbe a la iliosincrásica gubernamental. Los pueblos no hacen la guerra, ni sofocan la libertad.

Desde ese día pude conocer bien a Antilli. Creo que será difícil encontrar un hombre tan valiente, tan modesto y sencillo. No tenía él ni el resto ni la pre

ención, ni nada de eso que tantos tienen con muchos menos méritos que él; por el contrario: la impresión que cualquiera recogía después de haberle hablado, después de conocerle, era la de que se encontraba uno frente a un hombre todo corazón, que se daba en la mirada, en el gesto, en el ademán.

Hablaban muy poco. Recuerdo que mientras nosotros, muchachos jóvenes, charloteábamos y reímos a su alrededor aborrotando todo, él nos miraba con esos ojos dulces y apacibles, y permanecía encerrado en sus ideas.

El gran sensible, el artista que había en él, el observador profundo y claro, estaba en sus escritos. Y el hombre bueno, el hombre sencillo, ese que ha

identificado la idea con el diario vivir, lo

dice a gritos su pinta, su estampa, su manera de ser, llena de silencios reflexivos, de pasos cortos, de miradas tristes.

Entonces, ligado quedó el concepto de la lucha contra la reacción y la guerra, al antimilitarismo. Hay que desatar las condiciones de una sensibilidad antimilitarista para hacer perdurable la efectividad de un nuevo espíritu contra la represión y el armamentismo. Así debíamos entender los jóvenes, los obreros y los estudiantes que dispersamente expresan su descontento, orientados por hombres e instituciones que no hacen del problema palpitar una viva afirmación perdurable, sino circunstancial, ya que limitadamente encaran sus aspectos. Vemos que no identifican represión y armamentismo en el ideario de la lucha antimilitarista, serán llamadas que falsearán la veracidad de la organización, defraudando a la juventud y al proletariado.

## Represión y armamentismo

Cuantas veces incitemos el interés inherente a los problemas antimilitaristas irá paralela la visión que a ellos encuadra de la represión y el armamentismo. Estas dos enunciaciones, al parecer diversas, correlativas a un mismo problema, merecen la atención más aguda, pues son la preparación estatal de las fuerzas represivas de la reacción y las idénticamente regresivas de la guerra. La represión y el armamentismo presentanse indisolublemente engarzados en la concepción del Estado. Habrá voces que hagan significarse como antimilitaristas y hagan negación de tal enunciado: serían palabras dadas a engaño. Reacción y preparación guerrera coordinan su realidad hasta tal punto, que no habrá país en el que la adorabilidad ni siquiera de sus gremios y agrupaciones, en noble emulación.

Iniciativas como la que comporta el Ateneo Anarquista, que expresa la dedicación de núcleos nuevos en la propaganda, no debería hallar indiferencia; aunque por la índole de la tarea a realizar debe primar más la fe, la confianza y tenacidad de quienes la ejecutan, pues como toda obra de iniciación, vale más que el asentimiento, la persistencia de quienes la expresan.

Cabezas una ligera objeción y es que, dado el carácter del mitín, se queja anualmente contra la reacción y de afirmación del pensamiento anarquista, no hubo la dedicación previa de procurar que dicho acto, al cual asistió nutrida concurrencia, coincidiera aun más con el sentido que expresa la convocatoria. Pues, salvo Pacheco, que hizo una breve y clara afirmación, a pesar de lo conceptual de la disertación del camarada Costa-Iscar, se esperaba más una exposición afirmativa de los anarquistas luego de los acontecimientos últimos. Sin embargo ambos camaradas maduraron ampliamente el pensamiento anarquista. Costa-Iscar, en su modalidad individualista que figura una extrema identidad con Armand, ha llevado al ambiente anarquista, inquietas proposiciones que han de sonar insistidamente a diversidad, con lo cual acrecientase el aporte de las ideas.

Muchas de las aseveraciones de Costa-Iscar son desmenuzables y rebatibles; otras asumian un agudo carácter de crítica, las cuales no pueden autoajustarse disgregadoras, ya que el movimiento anarquista no es un agrupamiento uniforme

en un mes hanse celebrado unas veinte conferencias entre La Plata, Berisso, Ensenada, Lanús, Talleres, Lomas de Zamora, Piñeyro y Avellaneda. En el curso de este mes el mismo grupo piensa extender su acción a otros pueblos vecinos en los que hay mucho campo y mucho que hacer. Esto aparte de la edición de "Ideas", quincenario que se desata como todo un bello esfuerzo.

Esta es buena y simpática obra y digna de imitarla, camaradas.

## Vida Anarquista

Un acto de afirmación anarquista  
El meeting del Variedades

Hasta tiempo que en las cosas de la propaganda no se acusaba una iniciativa de cultura tan eficiente como la del Ateneo Anarquista y, tiempo hacia que, gracias a la índole del realizado hace varios domingos en el teatro Variedades, bajo sus auspicios, no obtuvo una realización tan puramente anarquista, sobre una base expositiva y divulgadora de las ideas, en Buenos Aires.

Iniciativas como la que comporta el Ateneo Anarquista, que expresa la dedicación de núcleos nuevos en la propaganda, no debería hallar indiferencia; aunque por la índole de la tarea a realizar debe primar más la fe, la confianza y tenacidad de quienes la ejecutan, pues como toda obra de iniciación, vale más que el asentimiento, la persistencia de quienes la expresan.

Cabezas una ligera objeción y es que, dado el carácter del mitín, se queja anualmente contra la reacción y de afirmación del pensamiento anarquista, no hubo la dedicación previa de procurar que dicho acto, al cual asistió nutrida concurrencia, coincidiera aun más con el sentido que expresa la convocatoria. Pues, salvo Pacheco, que hizo una breve y clara afirmación, a pesar de lo conceptual de la disertación del camarada Costa-Iscar, se esperaba más una exposición afirmativa de los anarquistas luego de los acontecimientos últimos. Sin embargo ambos camaradas maduraron ampliamente el pensamiento anarquista. Costa-Iscar, en su modalidad individualista que figura una extrema identidad con Armand, ha llevado al ambiente anarquista, inquietas proposiciones que han de sonar insistidamente a diversidad, con lo cual acrecientase el aporte de las ideas.

Muchas de las aseveraciones de Costa-Iscar son desmenuzables y rebatibles; otras asumian un agudo carácter de crítica, las cuales no pueden autoajustarse disgregadoras, ya que el movimiento anarquista no es un agrupamiento uniforme

en un mes hanse celebrado unas veinte conferencias entre La Plata, Berisso, Ensenada, Lanús, Talleres, Lomas de Zamora, Piñeyro y Avellaneda. En el curso de este mes el mismo grupo piensa extender su acción a otros pueblos vecinos en los que hay mucho campo y mucho que hacer. Esto aparte de la edición de "Ideas", quincenario que se desata como todo un bello esfuerzo.

Esta es buena y simpática obra y digna de imitarla, camaradas.

## NOTICIAS DE LIBROS NUEVOS

La OBRA POSTUMA DE KROPOTKINE  
"ÉTICA", SERÁ EDITADA EN CASTELLANO

Haciendo un examen desapasionado y de indudable sinceridad a los esfuerzos hasta hoy realizados para completar eficientemente la doctrina y la bibliografía anarquista, será juicio válido el expresar el valor adquirido por la "Editorial Argonauta" en su paciente y esmerada labor de pocos años. Dijo comienza a su efervescencia del despertar de su dolorido pueblo. Pedro Kropotkin experimentó el segundo gran desencanto de su vida de apóstol. La humanidad no buscaba aun su verdadero cauce; luchas materiales agostaban su disposición ética.

Ello no obstante no alteró en absoluto su gran confianza; había fuerzas en la humanidad que habían de despertar para el bien; sin desfallecer un solo instante trabajó en su obra postuma, su obra de más

ciencia, optimismo y belleza. Cuando le llegó la muerte, la obra estaba en pie.

Su admirable hija Sacha reunió los materiales dispersos y dispuso el libro.

Es la obra que los compañeros de la "Editorial Argonauta" han adquirido de sus herederos, obteniendo todos los derechos para su publicación en lengua española, cuya versión ha sido acertadamente encomendada al valer del conocido publicista Nicolás Tasin. Más abajo intercalamos el sumario de dicha obra, cuyas solas materias dan la impresión de ser una de las elaboraciones más formidables del pensamiento contemporáneo.

h. g. b.

SUMARIO DE LA OBRA POSTUMA DE PEDRO KROPOTKIN

Capítulo I: La necesidad del presente seguid la configuración de las bases de la moralidad. — Los progresos de la ciencia y de la filosofía, en los últimos cien años. — Los progresos de la técnica actual. — La posibilidad de la elaboración de una ética basada en las ciencias naturales. — Las teorías, modernas de la Ética. — Los errores fundamentales de los sistemas éticos del presente.

La teoría de la lucha por la existencia: su interpretación errónea. — El apoyo muere en la naturaleza. — La naturaleza no es moral.

— El hombre recibe las primeras enseñanzas morales por medio de la observación de la naturaleza.

Capítulo II: Visión de conjunto de los fundamentos de una nueva Ética. — Qué es lo que detiene el progreso de la moralidad. — Evolución del instituto social. — La fuerza inspiradora de la Ética de la evolución. — Ideas y conceptos morales. — El sentimiento del deber. — Dos especies de hechos morales.

## Por los presos

Con toda crudeza es preciso señalar a los compañeros la situación insostenible en que se halla el "Comité pro presos", urgido como nunca de necesidades, y falso, como nunca también, de recursos. Y en tal situación el Comité se encuentra ante esta alternativa: o los compañeros, las agrupaciones y los gremios acuden abundantemente con su ayuda a subsanar la deficiencia pecuniaria, permitiendo así que desvuelva su actividad regularmente el Comité, o éste, forzado por la general indiferencia, tendrá que hacer abandono de los presos o reducir a lo mínimo su cuidado. En nosotros, gremios, agrupaciones y compañeros, está el evitar que ocurra tan triste cosa, el

pequeño, delgado, con esa faz expresiva y sentimental, silencioso, era todo un retrato de la bondad, volcada por entero en la vida de un hombre.

Las páginas del libro de Antilli dirán a todos, los que le conocieron como los que ignoran su obra, como fué, como vivió este hombre que fué un raro ejemplo de virtud libertaria: una bella inteligencia, una voluntad de hierro y un gran corazón.

M. ANDERSON PACHECO.